

Résumé des articles

The Value of Living, par John Broome.

En médecine comme dans d'autres domaines, de nombreuses décisions affectent la durée de vie de certaines personnes ou/et le nombre de naissances. Et les preneurs de décisions doivent évaluer les changements ainsi causés. Jusqu'à présent, la valeur d'un prolongement de vie et celle d'un changement de population étaient en général traitées séparément. Cet article explique la nécessité d'un traitement intégré : une théorie de la valeur de la vie. En un sens, prolonger une vie et donner naissance à une personne supplémentaire correspondent à deux façons de produire un même résultat : elles produisent une période de vie qui autrement n'aurait pas existé. Mais il y a également une différence cruciale : dans un cas la période de vie supplémentaire concerne une personne qui existe déjà, dans l'autre elle correspond à une nouvelle personne. L'article discute plusieurs principes qui pourraient servir à développer une théorie intégrée de la valeur de la vie.

Numéro de classification du *Journal of Economic Literature* : 024.

From the "Value of Life" to the Economics and Ethics of Population : the Path is Purely Methodological, par Jacques H. Drèze.

L'article discute le lien entre deux problèmes : (i) donner une valeur à des réductions de probabilité de décès, c.à.d. définir une « valeur de la vie humaine » ; et (ii) donner une valeur à des changements de population, c.à.d. fonder une analyse éthique et économique de la démographie. Alors que, pour Broome, « en un sens, prolonger l'existence d'un vivant ou ajouter un nouveau né à la population mondiale représentent deux façons alternatives de faire la même chose », cet article soutient que les deux problèmes sont nettement distincts en ce sens qu'une réponse précise au premier ne fournit aucune indication pour le second, et vice-versa. Il n'est pas incohérent de promouvoir la sécurité conformément à une valeur élevée de la vie humaine, tout en attachant une valeur négative à la croissance démographique. Mais il existe un lien méthodologique : les deux problèmes relèvent du choix social, et à ce titre d'approches méthodologiques parallèles. Concernant

l'analyse éthique et économique de la démographie, l'article défend le critère de Pareto entre vivants, et discute la pratique et la théorie du choix social.

Numéros de classification du *Journal of Economic Literature* : 025, 841, 851.

Amplification des cycles : le rôle des facteurs financiers, des rigidités et des anticipations, par Patrick Artus.

La possibilité selon laquelle la flexibilité des prix et des salaires peut augmenter l'ampleur des fluctuations cycliques a été avancée. Si ces grandeurs nominales sont flexibles, en cas de récession la baisse de prix pourrait faire monter le taux d'intérêt réel, freinant ainsi encore davantage la demande, et aggravant la crise. On rejoint ainsi la théorie de la "debt deflation" : dans les récessions, la baisse de prix accroît la valeur réelle de l'endettement, dégrade la situation financière des agents emprunteurs et concourt au recul de l'activité. Cette théorie pourrait retrouver une actualité aujourd'hui, en particulier dans des pays comme la France, en raison de la réduction des rigidités qui affectaient les marchés du travail. Nous l'analysons à l'aide d'un modèle simple faisant intervenir le mode de formation des salaires, les anticipations d'inflation, diverses possibilités de distorsions nominales ou rigidités, et plusieurs chocs aléatoires affectant l'économie.

Numéros de classification du *Journal of Economic Literature* : 130.

Commodity Demands and Female Labour-Supply over the Life-Cycle, par Pedro Duarte Neves.

Cet article met en avant une méthodologie qui permet d'identifier les paramètres de préférences qui caractérisent les comportements des ménages au cours du cycle de vie, au travers de la spécification et de l'estimation d'un modèle de comportement individuel. La recherche est centrée sur les demandes de biens, l'offre de travail des femmes et l'allocation intertemporelle de la richesse. Des estimations empiriques des paramètres concernés sont rapportés à la fin de l'article.

Numéros de classification du *Journal of Economic Literature* : D12, D91, J22.

Fiscalité, η de Tobin et investissement privé en Suisse, par Milad Zarin-Nejadan.

Cette contribution a pour objet d'élaborer un modèle mettant en

relation la variable q de Tobin corrigée pour la fiscalité avec le taux d'accumulation du capital dans le but d'évaluer l'effet de l'incitation fiscale sur l'investissement privé en Suisse. L'estimation du modèle sur la base des données portant sur la période d'après-guerre révèle le rôle mineur joué par la fiscalité dans le processus d'investissement en Suisse. Par ailleurs, d'après les résultats de la simulation du modèle sous divers scénarios de réforme fiscale, les instruments fiscaux employés en Suisse, à savoir la manipulation du taux d'imposition des bénéfices et des taux de dépréciation fiscalement admis paraissent relativement inefficaces. Par contre, un instrument direct comme le crédit d'impôt, jamais encore utilisé, témoigne d'une assez grande efficacité.

Numéros de classification du *Journal of Economic Literature* : 323, 522.